

Fecha: 14-11-2024

Medio: Diario Austral Región de Los Ríos Supl.: Diario Austral Región de Los Ríos

Tipo: Noticia general

Título: Analizaron los elementos claves para el desarrollo intermunicipal

Pág.: 2 Cm2: 624,6 VPE: \$543.421 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 4.800 14.400 ■ No Definida

DIARIO AUSTRAL | Jueves 14 de noviembre de 2024

Tema del día

Analizaron los elementos claves para el desarrollo intermunicipal

EN VALDIVIA.

Encuentro reunió a representantes de Los Ríos y Neuquén. Expertos abordaron: turismo, gestión sostenible y asociatividad.

María Alejandra Pino C.

epresentantes de la región de Los Ríos y dela provincia de Neuquén fueron parte del
Encuentro Binacional Chile-Argentina: "Turismo, gestión sustentable y asociatividad para el
desarrollo intermunicipal".

El propósito fue generar un espacio para intercambiar experiencias y aprendizajes sobre desarrollo local sustentable y también para identificar oportunidades de colaboración de mutuo beneficio entre las regiones de Los Ríos y Neuquén. Paraello se organizaron tres paneles de conversación con representan-



REPRESENTANTES DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS Y DE LA PROVINCIA DE NEUQUÉN FUERON PARTE DEL ENCUENTRO BINACIONAL REALIZADO EN EL HOTEL VILLA DEL RÍO.

tes del mundo político-público, gobiernos regionales y locales, sector privado, académico y sociedad civil de Chile y Argentina.

Esta instancia tuvo como escenario Valdivia. Se realizó el martes en el Hotel Villa del Río.

como respuesta a problemas globales.

La actividad fue organizada por la Asociación Civil de Estudios Populares-ACEP (Argentina), la Asociación de Municipalidades de Los Ríosy la Fundación Chile Descentralizado... Desarrollado, con el apoyo de la Funda-

CONTEXTO

El presidente de la Fundación

ción Konrad Adenauer (KAS).

Allí, los expositores revisaron

materias como la implementa-

ción de políticas de fomento al

turismo y la cooperación bina-

cional para el desarrollo de las

ciudades; ciudades sostenibles

como motor del desarrollo, y

asociativismo intermunicipal

Chile Descentralizado... Desarrollado, Ismael Toloza, señaló que uno de los intereses de esta institución es fortalecer las instancias subnacionales, tanto a nivel regional como a nivel local.

Con ese fin, y en el marco de la alianza de Chile Descentralizado...Desarrollado con la Fundación Konrad Adenauer, han impulsado la vinculación con asociaciones regionales de municipios. Así, el año pasado trabajaron con la asociación de la Araucanía en materia de probidad y transparencia. Y, ahora, con la asociación de Los Rios, el objetivo fue fortalecer una dimensión de la descentralización relacionada con la co-

operación internacional descentralizada.

Esa cooperación -explicó Toloza-es la que se genera "entre instancias subnacionales sin pasar por las Cancillerías, es decir, cuando vo tengo alianzas estratégicas o convenios de hermandad con territorios, municipios o con regiones que son más o menos similares a la nuestra, y podemos establecer ahí cooperación horizontal, de manera tal de poder abordar los desafíos que tienen los municipios y que están hoy día interpelados tanto por la globalización, la sostenibilidad como por la participación".

En esa línea, indicó que conocer experiencias de otros territorios, generar espacios de diálogo y colaboración -como ocurrió en este encuentro binacional-"agregan valor a la reflexión de cómo abordar los desafios que hoy dia interpelan a estas instancias subnacionales", sostuvo.

"Nosotros ponemos a disposición las alianzas, las vinculaciones. Se generaron muy buenas conversaciones y muchos acuerdos en términos de seguir profundizando en algunas áreas, eso creo que cumple el objetivo de reunir a distintos actores", dijo.

En tanto, la gerente de Proyectos de la Fundación Konrad Adenauer, Patricia Armingol, precisó que la entidad en Chile









Fecha: 14-11-2024

Medio: Diario Austral Región de Los Ríos Supl.: Diario Austral Región de Los Ríos

Tipo: Noticia general

Título: Analizaron los elementos claves para el desarrollo intermunicipal

o. Analizatori los elementos claves para el desarrollo intermunicipi

🄰 paneles de conversación

hubo en el Encuentro Binacional, enfocados a políticas de fomento al turismo, ciudades sostenibles y asociativismo intermunicipal.

4 instituciones

organizaron el Encuentro: Asociación Civil de Estudios Populares, Asociación de Municipalidades de Los Ríos, Fundación Chile Descentralizado, con apoyo de la Fundación Konrad Adenauer.

Pág.: 3

Cm2: 465,1 VPE: \$ 404.674

12 de noviembre

de Turismo (Sematur), Marila

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

se realizó el Encuentro Binacional, instancia a la que asistieron autoridades y otros representantes de Los Ríos y de la provincia de Neuguén.

4.800

14.400

No Definida



INTERCAMBIARON EXPERIENCIAS, POR EJEMPLO, EN ÁMBITOS DE GESTIÓN SUSTENTABLE Y TURISMO.

trabaja hace alrededor de diez años junto a la Fundación Chile Descentralizado... Desarrollado, la cual-destacó- "es un referente en el fomento de la descentralización en el país y en la creación de competencias en los gobiernos regionales y locales, como herramienta de fortalecimiento de la democracia".

Por otra parte, indicó que la Fundación Konrad Adenauer promueve el desarrollo de una economía sostenible, que debe buscar el éxito y la competitividad a la par con el bienestar de las personas y de la sociedad en su conjunto.

"Esa mirada está en este encuentro, enfocado en la experiencia de los gobiernos locales de Los Ríos, de Neuquén y de Río Negro, particularmente en el ámbito del turismo, que ofrece enormes oportunidades de desarrollo en estas regiones y que puede ser una llave para impulsar iniciativas de negocios, de innovación, de intercambio académico y cultural", sostuvo.

ALGUNAS CONCLUSIONES

Frente a las materias revisadas

en elencuentro, existen desafíos para los territorios. Y el presidente de la Fundación Chile Descentralizado...Desarrollado los enmarcó en tres ejes.

Uno, vinculado con la sustentabilidad ambiental, en donde -planteó- "más allá de las iniciativas y acciones que surjan de los municipios o de la institucionalidad, hoy día hay que bordar una dimensión que le dé una sostenibilidad en el tiempo a este tipo de iniciativas y que tiene que ver con el involucramiento ciudadano, con las transformaciones culturales que significa tratar en un espacio territorial los temas de sustentabilidad. Creo que ahí hay un desafio importante"

Y dos, relacionado con la institucionalidad, "desde lo local, definir muy claramente cuál es el rol que tienen los municipios en el desarrollo económico, social y cultural, y con qué herramientas uno puede abordar esos desafios".

En este sentido, Ismael Toloza señaló que en el marco de este encuentro, "hubo mucho interés por parte de la secretaria ejecutiva de la Asociación de Municipalidades de Los Ríos de poder explorar otras formas de funcionamiento como lo son, precisamente, las experiencias de las agencias de desarrollo de Argentina que tienen una línea de autofinanciamiento interesante. Eso generó una tercera conclusión: hay que revisar cómo estamos haciendo las cosas, de manera tal de no estar dependiendo permanentemente de los recursos públicos, sino que también existan líneas de servicios que podrían financiar las tareas que tienen asociaciones o agrupaciones más macro, como la Asociación de Municipalidades de Los Ríos'

Desde la Fundación Konrad Adenauer, en tanto, profundizaron en otras conclusiones. Una de ellas, fortalecer las alianzas público-privadas en la gestión regional y local, sobre la base de una adecuada gobernanza. Así, la mirada se hace multidisciplinaria, contribuye a garantizar continuidad a las iniciativas más allá de los gobiernos de turno, propicia la transparencia y el accountability, según plantean.

"Otra conclusión interesante es la creación de espacios de diálogo como este seminario, que permita compartir experiencias y aprendizajes entre los distintos gobiernos locales, y propiciar redes de contacto que pueden constituirse en acuerdos e iniciativas conjuntas", expuso Patricia Armingol.

Asimismo -dijo- se destacó el desafío de fortalecer una institucionalidad para el turismo, particularmente en Los Ríos, que sea capaz de identificar oportunidades de desarrollo de mediano y largo plazo, permita una adecuada planificación y elabore proyectos y programas pertinentes para la región y sostenibles en lo económico, ambiental y social.

"También se habló de la necesidad de instalar más y mejores competencias en los gobiernos locales, para abordar el desarrollo con una mirada sistémica, a pequeña y gran escala", acotó.

Por otra parte, la directora regional del Servicio Nacional Barrientos, apuntó a que en base a la experiencia regional presentada en el encuentro- el trabajo asociativo muestra resultados favorables, y Los Ríos cuenta con casos exitosos, no solamente en el área del turismo, sino también -comentóvinculadas a la sustentabilidad y medio ambiente. En esa lí nea, mencionó los movimientos ciudadanos para la recuperación de los humedales, lo que impulsa -señaló- que hoy día Valdivia se esté postulando como ciudad humedal, "El eiemplo claro es el Catrico, donde un movimiento ciudadano por la recuperación de este espacio, en contexto más ambiental, y donde entra el mundo público con inversión a respaldar este trabajo más ciudadano, donde el municipio es parte y hoy día otros actores como Sernatur que está mirando el poder avanzar hacia el desarrollo de turismo en barrios a raíz de este modelo público privado en el sector del Catrico".

MIRADA LOCAL

Tras el encuentro, el gobernador regional de Los Ríos, Luis Cuvertino, valoró la instancia. "Saludo los esfuerzos de los distintos organismos que están trabajando en torno al turismo sustentable, los cuales van en la misma línea de las gestiones que estamos desarrollando a través de distintos planes y programas", dijo.

En ese sentido, informó que se está explorando diversas capacidades en distintos campos de acción: académico, científico, en la relación con el mundo privado, donde -planeó- "hay que entender que la colaboración nacional y subnacional puede ser una gran oportunidad para ambos países".

"Esta intención de la Fundación Konrad Adenauer espero que crezca en tierra fértil y que se sume a las relaciones ya establecidas con nuestros vecinos argentinos, porque la capacidad que podamos mostrar como región, nos puede dar luces importantes para el despliegue de nuestras potencialidades y vocaciones territoriales", resaltó.

VÍNCULO CON NEUQUÉN

Marila Barrientos hizo énfasis en que el vínculo de la región de Los Ríos con la provincia de Neuquén se ha ido fortaleciendo.

"Desde que asumí el liderazgo de Sernatur, a raíz de las gestiones que ya el Gobierno Regional, a través de su unidad de asuntos internacionales y de la comisión de consejeros y consejeras regionales, nos sumaron al trabajo que venía desarrollando y hemos empezado a tener un vínculo permanente", detalló.

En el marco de esa relación con la provincia de Neuquén, han realizado actividades en conjunto. En junio, una comitiva de Los Ríos viajó a la Expo Internacional de San Martín de Los Andes, a fin de exhibir la oferta gastronómica y generar espacios de conversación entre las autoridades de ambos territorios. "Nos reunimos allá con el intendente, para ver también temáticas asociadas a cómo se avanza en infraestructura vial. por ejemplo, para poder desarrollar el cruce Hua Hum, y también cómo se agiliza la tramitación fronteriza", dijo.

E informó que el 20 de diciembre, nuevamente una comitiva viajará a esa ciudad argentina, para la segunda feria, en donde Sernatur presentará el destino, junto a empresarios, representantes de los gremios y de municipios, esto con el respaldo del Fondo Nacional de Desarrollo Regional.